

F L A C S O

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales

Sede - Quito

TESIS PARA OPTAR AL GRADO DE MASTER
EN CIENCIAS SOCIALES, CON MENCIÓN EN
ESTUDIOS DEL DESARROLLO.

DIRECTOR

Carlos Larrea Maldonado

CO-DIRECTOR

Rodrigo González Kelz

ASESOR

Nicanor Jácome Bohórquez

Agosto 1.980

INTRODUCCION GENERAL

INDICE GENERAL

	Pag.
INTRODUCCION GENERAL	1
I. CIERTOS ALCANCES TEORICOS SOBRE LOS MOVIMIEN- TOS SOCIALES URBANOS EN AMERICAN LATINA	10
II. EL PROCESO DE ACUMULACION CAPITALISTA EN AMERICA LATINA	35
III. CARACTERISTICAS DE LA FORMACION SOCIAL ECUA- TORIANA Y SU MANIFESTACION EN LA CIUDAD DE QUITO	51
IV. EL COMITE DEL PUEBLO, UNA VISION HISTORICA	72
V. EL COMITE DEL PUEBLO EN LA ACTUALIDAD	93
VI. LA COMPOSICION SOCIOESPACIAL	108
VII. LA COMPOSICION SOCIOOCUPACIONAL	126
VIII EL COMITE DEL PUEBLO, SU MANEJO INTERNO Y SU LIGAZON AL SISTEMA SOCIOPOLITICO ECUATORIANO	138
IX. CONCLUSIONES	158
ANEXOS.	

F L A C S O

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales

Sede - Quito

TESIS PARA OPTAR AL GRADO DE MASTER
EN CIENCIAS SOCIALES, CON MENCIÓN EN
ESTUDIOS DEL DESARROLLO.

DIRECTOR

Carlos Larrea Maldonado

CO-DIRECTOR

Rodrigo González Kelz

ASESOR

Nicanor Jácome Bohórquez

Agosto 1.980

INDICE GENERAL

	Pag.
INTRODUCCION GENERAL	1
I. CIERTOS ALCANCES TEORICOS SOBRE LOS MOVIMIEN- TOS SOCIALES URBANOS EN AMERICAN LATINA	10
II. EL PROCESO DE ACUMULACION CAPITALISTA EN AMERICA LATINA	35
III. CARACTERISTICAS DE LA FORMACION SOCIAL ECUA- TORIANA Y SU MANIFESTACION EN LA CIUDAD DE QUITO	51
IV. EL COMITE DEL PUEBLO, UNA VISION HISTORICA	72
V. EL COMITE DEL PUEBLO EN LA ACTUALIDAD	93
VI. LA COMPOSICION SOCIOESPACIAL	108
VII. LA COMPOSICION SOCIOOCUPACIONAL	126
VIII EL COMITE DEL PUEBLO, SU MANEJO INTERNO Y SU LIGAZON AL SISTEMA SOCIOPOLITICO ECUATORIANO	138
IX. CONCLUSIONES	158
ANEXOS.	

INTRODUCCION

Uno de los propósitos de este trabajo -junto con llenar una exigencia académica- es presentar un estudio detallado y sistemático de la lucha y la composición social de una organización popular que ha alcanzado una presencia significativa en Quito: el Comité del Pueblo.

Esta organización reivindicativa urbana -que expresa los intereses de los sectores populares en la esfera del consumo- emerge en el escenario político quiteño cuestionando la lógica del desarrollo urbano y exigiendo una política de vivienda para las clases subalternas.

Reclutando sus socios en los distintos barrios populares de la ciudad -en especial migrantes- el Comité del Pueblo logra después de una larga y costosa lucha, su reconocimiento en el sistema político ecuatoriano y, junto con ello, logra obtener ciertas reivindicaciones básicas: tierra urbana para lotizar entre sus socios.

Una vez consolidado y legitimado su rol de lotizador popular, la organización, entra en un paulatino pero progresivo pro-

ceso de institucionalización y de negociación con los poderes públicos. La propia coyuntura económica y política facilita el anterior proceso, de tal forma que frente a las concesiones del gobierno el Comité va perdiendo su potencial transformador.

De esta manera, convertido en un grupo de presión popular y con el reconocimiento público, el Comité del Pueblo busca llegar a convertirse en una alternativa "populista revolucionaria", para así entrar a disputar el control de los sectores populares urbanos, a los partidos burgueses.

Concebido de esta forma, la otrora organización "subversiva", pasa a convertirse ahora en un elemento hasta cierto punto funcional al sistema, ya que le permite solucionar a un bajo costo, el problema del alojamiento popular, abaratar el costo de reproducción de la fuerza de trabajo urbana, canalizar disciplinada y orgánicamente la protesta popular en la esfera del consumo. Todo esto posibilita ir creando las condiciones para consolidar un modelo de dominación de democracia por consenso, en donde los sectores populares urbanos pasan a jugar un rol significativo como masa de apoyo de los sectores burgueses modernizantes.

Si bien es cierto, algunas de las informaciones e interpretaciones que entregamos en este estudio, pueden ya ser conocidos, el mérito de esta investigación es presentar un registro sistemático de una cantidad de información que hoy está disgregada y huérfana de rigurosidad científica.

Estamos conscientes que muchas de las afirmaciones o apreciaciones que acá formulamos serán polémicas y, que algunos sectores se sentirán afectados por ellas, pero creemos que en la medida que nos expresamos con claridad y crudeza será posible realizar un análisis científico y esclarecedor de un aspecto de la realidad socio-política.

Por lo demás, como todo trabajo de investigación científica, el presente es un trabajo inconcluso. Seguramente habrá insuficiencia teórica en determinados puntos, sesgamiento en otros, afirmaciones muy discutibles, etc.. A pesar de lo anterior lo presentamos ya que confiamos que la crítica y la discusión que pueda generar, permitirán perfeccionándolo, otorgándole solidez y mayor objetividad.

DESARROLLO EXPOSITIVO

El estudio lo hemos dividido en varios capítulos, los que pasaremos a reseñar muy brevemente.

Se comienza realizando una reflexión sobre los movimientos sociales urbanos en América Latina. Se analiza el rol que éstos han desempeñado en diversos procesos políticos.

Enseguida, se presenta una visión esquemática y breve del modelo de acumulación capitalista a escala mundial y, como ello ha repercutido en la configuración espacial latinoamericana.

En el capítulo tres, esbozamos la especificidad que el anterior proceso adquiere en la formación social ecuatoriana, enfatizando el caso de la ciudad de Quito.

Una vez fijados los determinantes teóricos y estructurales, entramos a nuestro objeto de estudio propiamente tal, presentando en el capítulo cuarto una visión histórica del Comité del Pueblo, para luego en el capítulo siguiente reseñar el papel que en la actualidad desempeña esta organización popular en la ciudad de

Quito.

En los capítulos siguientes se da cuenta de la estructura interna de nuestro objeto de estudio. En el sexto se muestra su composición socio espacial y en séptimo, la extracción socio ocupacional de sus miembros.

Posteriormente en el capítulo octavo, se presentan ciertos rasgos del estilo de liderazgo que se ha puesto en práctica en el Comité del Pueblo, así como la vinculación que este organismo tiene con la estructura socio-política del país.

Se finaliza el estudio presentando las principales conclusiones.

ALGUNAS CONSIDERACIONES METODOLOGICAS

La selección del tema de investigación pasó por un largo período de gestación. Fue en el desarrollo del curso de Maestría de Flacso, en donde comenzó nuestro interés e inquietud por la problemática urbana, las contradicciones sociales generadas en esta esfera de la realidad y los actores involucrados.

Una vez elegida esta opción, discusiones con profesores, investigadores y compañeros estudiantes, nos permitieron ir acotando nuestro tema de investigación.

En la medida que nos íbamos familiarizando con nuestro objeto de estudio, nos fuimos dando cuenta que esta área del conocimiento -los movimientos sociales urbanos- era un tema escasamente desarrollado en el Ecuador.

El carácter pionero de nuestro trabajo, y por consiguiente, la inexistencia de una línea de investigación a la cual hacer referencia, hizo que la adecuación del marco teórico a las condiciones específicas de Ecuador y de Quito, nos llevara un valioso tiempo. En este sentido, el Seminario de Tesis realizado en FLACSO constituyó un importante aporte.

Una vez establecidos los postulados teóricos básicos y delimitado nuestro objeto de estudio, comenzamos el trabajo empírico. Realizamos un levantamiento de datos secundarios existente en la ciudad de Quito. En función de esto, revisamos tesis de grado de diversas facultades universitarias, leímos diversos informes oficiales y privados, consultamos crónicas periodísticas, etc. Esta

labor también fue complementada con entrevistas efectuadas a diversos informantes calificados.

Con todos estos antecedentes logramos una visión general sobre la problemática urbana de Quito y los conflictos sociales que de ella emergen, para ubicar en este contexto al Comité del Pueblo.

Una vez concluída esta etapa, buscamos conectarnos con la organización misma. En función de esto realizamos diversas visitas a las urbanizaciones, asistimos a actos públicos que este organismo realizó, sostuvimos múltiples conversaciones informales con sus miembros y directivos, etc. todo lo cual nos permitió acceder a una información muy valiosa.

Con este conocimiento básico, obtenido por diversos medios y fuentes, nos planteamos una encuesta por muestreo. Su diseño y aplicación se realizó en conjunto con otra compañera del Grupo Urbano.

Elegimos como universo de nuestra encuesta, La Eloisa, la más antigua y extensa de las urbanizaciones del Comité

del Pueblo, ya que era la única de las experiencias urbanizadoras en donde la mayoría de sus usuarios habían vivido todo el proceso de lucha de la organización.

Para establecer la magnitud del universo, se utilizó el Precenso Escolar, realizado en el mes de Junio por el personal docente de la Unidad Educacional "Benjamín Carrión". A partir de esos datos pudimos establecer, que en dicha urbanización existían 1.340 lotes habitados. De tal forma, que al aplicar una muestra aleatoria de un 10%, se estableció la necesidad de realizar 134 encuestas repartidas en diversos estratos en que agrupamos las viviendas.

El trabajo de campo fue realizado en el mes de junio de 1980. Los datos fueron codificados, tabulados e interpretados por los investigadores.

Con la ayuda de estos datos, más la información adicional que obtuvimos en base a las conversaciones y entrevistas informales, así como por nuestra presencia en diversas actividades de la organización, logramos llegar a manejar un volumen apreciable de información.

Toda ella la volcamos en este estudio, esperando que sirva para fortalecer y ampliar la organización popular y, que al mismo tiempo, sea una contribución al desarrollo de las ciencias sociales ecuatorianas.